

**: Editorial du Club Convaincre
Janvier 2024**

Mendes, Rocard, Delors : un parler trop vrai pour être président ?

Jacques Delors aurait aimé que sa disparition soit l'occasion de revisiter l'histoire, plutôt que de célébrer ses hauts faits. Son héritage est immense tant au plan européen que national.

Spontanément on associe son nom à ceux de Pierre Mendès-France et Michel Rocard. Pourquoi ? Quel est le secret de ces trois hommes d'État qui explique à la fois leur brillante réussite sur des questions majeures, la décolonisation, la lutte pour plus de justice sociale, la construction européenne, mais en même temps leur échec à accéder à la magistrature suprême alors qu'ils en avaient au plus haut degré toutes les compétences. On pourrait d'ailleurs d'une certaine manière y associer aussi Lionel Jospin qui lui non plus ne parvint pas à se faire élire président malgré un bilan à Matignon tout à fait honorable.

Une seule explication, leur honnêteté intellectuelle et leur parler vrai en politique : dire ce qu'on va faire...et faire ce qu'on a dit ! C'est cela qui construit la confiance, source du vivre ensemble et donc de la démocratie.

L'honnêteté ne payerait-elle pas en politique ? Il semblerait. Mais « il n'est pas nécessaire d'espérer pour entreprendre, ni de réussir pour persévérer ». Continuons à entreprendre en parlant vrai. La réussite nous sera peut-être donnée par surcroit.

C'est le vœu que Convaincre formule en ce début d'année 2024.